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студента

Фото Натальи МОРОЗОВОЙ. 

Одним из главных событий середины октября в студенческой жизни нижегородских политехников стал 
Межвузовский слет лучших академических групп, который еще в прошлом году обрел статус международ-
ного. Слет с нетерпением ждали и к нему основательно готовились под руководством ведущего социолога 
отдела по воспитательной работе Ю. И. Анашкина активисты вуза, представители студенческих объединений – 
Студсовета, РСМ, Студгородка, а также лучшие группы ИЯЭиТФ, ИРИТ и ИТС – победители вузовского конкурса 
«Лучшая студенческая группа НГТУ» прошлого учебного года.

Еще бы, ведь в этот раз гостями и участниками Межвузовского слета в НГТУ стали представители лучших студен-
ческих групп из Белорусского национального технического университета (БНТУ, Минск), Ижевского государствен-
ного технического университета им. М. Т. Калашникова (ИжГТУ) и Волгоградского государственного технического 
университета (ВолгГТУ).

Со всеми этими вузами наш университет связан многолетними узами дружбы и сотрудничества. Достаточно только 
вспомнить ежегодный международный легкоатлетический пробег, посвященный Дню Победы, традиции которого 
заложил ижевский вуз и в котором уже не один год принимают участие как Белорусский, Волгоградский, так и наш 
Нижегородский технические университеты. Или можно вспомнить участие нашего ректора С. М. Дмитриева, пред-
ставителей ректората, лучших аспирантов и студентов НГТУ в торжественном митинге у главного корпуса БНТУ 
в Минске, посвященном 70-летию освобождения Республики Беларусь от немецко-фашистских захватчиков, в прошлом 
году. А в этом году с ответным визитом к нам приезжали и участвовали в торжественном митинге в честь 70-летия 
Великой Победы в нашем вузе студенты и преподаватели БНТУ. Самые же активные политехники, занимавшиеся 
патриотической работой в нашем университете, были поощрены поездкой в Волгоград и встретили там юбилейный 
День Победы, где им теплый прием оказал ВолгГТУ.

Дружба дружбой, но делом чести НГТУ имени Р.Е.  Алексеева стало провести слет на хорошем уровне. И ребята 
во главе с Юрием Ивановичем постарались организовать все задуманное достойно, приложив для этого немало 
усилий. Программа «Межвуза» оказалась очень насыщенной, четко выстроенной и разнообразной.

(Окончание читайте на 5-й стр.)
Ирина НИКИТИНА.
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

В торжественной обстановке на заседании 
Ученого совета университета (13 октября) 
было подписано Соглашение о сотрудни-
честве между нашим вузом и институтом 
прикладной физики РАН.

Директор ИПФ РАН Александр Михайлович 
Сергеев выступил с сообщением об основных 
направлениях деятельности вверенного ему 
института и о действующих формах сотруд-
ничества ИПФ РАН и НГТУ.

Соглашение о научно-техническом со-
трудничестве и взаимодействии в области 
подготовки кадров между Нижегородским го-
сударственным техническим университетом 
им. Р. Е. Алексеева и ФГБНУ «Федеральный 
исследовательский центр Институт приклад-
ной физики Российской академии наук» под-
писали ректор университета С. М. Дмитриев 
и директор ИПФ РАН А. М. Сергеев.

Андрей ПРАВДИН.

Соглашение

Будущее вуза
22 сентября состоялось торжественное 
награждение победителей Всероссийских 
конкурсов «Атомная наука и техника» 
и «Мой атом» в кабинете ректора НГТУ 
 им. Р. Е. Алексеева С. М. Дмитриева.

Школьники из Нижнего Новгорода, Кулебак 
и Навашина познакомились с ректором одно-
го из ведущих нижегородских вузов, пообща-
лись с Сергеем Михайловичем в неформаль-
ной обстановке и задали ему интересующие 
их вопросы.

Ректор НГТУ поздравил ребят с победой 
и отметил, что атомная отрасль – отрасль 
будущего, которой необходимы грамот-
ные и квалифицированные специалисты. 
С. М. Дмитриев пожелал школьникам не оста-
навливаться на достигнутом, совершенство-
ваться в своих знаниях и в дальнейшем по-
ступать в политех.

В рамках встречи школьники узнали 
об истории вуза, о возможности получения 
целевых направлений в технический универ-
ситет и олимпиадах, которые проводятся для 
будущих абитуриентов.

Преподаватель физики МБОУ СОШ 
№ 19 Анжелика Ловцова выразила благодар-
ность Информационному центру по атомной 
энергии Нижнего Новгорода за создание и ре-
ализацию интересных и разнообразных про-
фориентационных проектов для школьников.

Анастасия ЛУКИНА,
ИЦАЭ.

Мероприятие было организова-
но Российской ассоциацией литей-
щиков (РАЛ) при поддержке прави-
тельства Нижегородской области. 
В состав оргкомитета вошли пред-
ставители НГТУ им. Р. Е. Алексеева: 
ректор С. М. Дмитриев и заведую-
щий кафедрой «Металлургические 
технологии и оборудование» 
И. О. Леушин. Сотрудники кафедры 
«Металлургические технологии 
и оборудование» НГТУ, являющей-
ся базовой для Нижегородского 
регионального отделения РАЛ, 
приняли активное участие в про-
ведении и подготовке съезда.

Съезд литейщиков собрал 
около 600 участников – предста-
вителей более 200 предприятий 
и организаций России, в том числе 
и Нижегородской области, а также зарубежных 
гостей из Белоруссии, Украины, Турции, Германии, 
Англии, Польши, Китая, Чехии и других стран.

Съезд открыл губернатор В. П. Шанцев. В своей 
речи он подчеркнул, что Нижегородская область 
традиционно является крупным промышленным 
регионом, остается одним из лидеров литейного 
производства Приволжского федерального окру-
га и России в целом. Позже, в ходе посещения 
выставки «Литье – 2015», губернатор обратил 
особое внимание на необходимость тесного 
взаимодействия промышленности, науки и об-
разования в области литейного производства.

На пленарном заседании был заслушан и обсуж-
ден доклад президента Российской ассоциации 
литейщиков, доктора технических наук, профес-
сора И. А. Диброва о состоянии и перспективных 

Съезд литейщиков 
в Нижнем Новгороде
XII съезд литейщиков России и приуроченная к нему международная выставка «Литье – 2015», 
а также V форум литейщиков стран BRICS, впервые проводимый в России, состоялись с 7 
по 11 сентября на Нижегородской ярмарке, в рамках IV Международного бизнес-саммита.

направлениях развития литейного производства 
России. Особый интерес участников вызвали до-
клады и презентации президентов ассоциаций 
литейщиков стран BRICS. На организационном 
заседании форума литейщиков стран BRICS со-
стоялось обсуждение вопросов дальнейшего со-
трудничества, направленного на развитие литейной 
науки, подготовки кадров, разработки новых техно-
логических процессов, материалов и оборудования 
для литейного производства.

На секционных заседаниях съезда были пред-
ставлены доклады ведущих специалистов и уче-
ных России и зарубежных стран по всем переделам 
литейного производства, обсуждены концепции 
реконструкции литейных цехов и заводов на ба-
зе прогрессивных технологических процессов, 
современных материалов и оборудования. Всего 

были заслушаны и обсуждены 
92 доклада по трем направ-
лениям: «Черные сплавы», 
«Оборудование и технологии 
изготовления литейных форм 
и стержней», «Цветные сплавы. 
Специальные способы литья».

В первый день работы съез-
да в НГТУ им. Р. Е. Алексеева 
была проведена студенче-
ская олимпиада по литейно-
му производству, организато-
рами которой стали кафедра 
«Технологии литейных про-
цессов» НИТУ «МИСиС» и ка-
федра «Металлургические 
технологии и оборудова-
ние» нашего университета. 

В олимпиаде приняли участие представители 
пяти ведущих российских вузов: Самарского 
ГТУ, Рыбинского ГАТУ, Уфимского ГАТУ, НИТУ 
«МИСиС» и НГТУ им. Р. Е. Алексеева.

На международной выставке «Литье-2015» 
были представлены современные технологии 
и материалы для литейного производства, обору-
дование, приборы, отливки и системы управления 
технологическими процессами.

Мероприятие вызвало большой интерес 
и у представителей вузовской общественно-
сти. На нем присутствовали известные специ-
алисты ведущих университетов страны: НИТУ 
«Московского института стали и сплавов», 
Московского государственного технического 
университета им. Н. Э. Баумана, Магнитогорского 
государственного технического университета 
им. Г. И. Носова, Владимирского государствен-
ного университета им. А.Г. и Н. Г. Столетовых, 
Комсомольского-на-Амуре государственного 
технического университета, Уральского фе-
дерального университета им. Б. Н. Ельцина 
(Екатеринбург), Рыбинского государственно-
го авиационного технического университета, 
Самарского государственного технического 
университета, Санкт-Петербургского государ-
ственного политехнического университета 
им. Петра Великого, Сибирского федерально-
го университета (Красноярск), Тихоокеанского 
государственного университета (Хабаровск), 
Уфимского государственного авиационного 
технического университета, Южно-Уральского 
государственного университета (Челябинск).

Участники съезда посетили ведущие предпри-
ятия Нижегородской области. Для делегатов фору-
ма были организованы экскурсии по историческим 
достопримечательностям нижегородской земли.

Итогом форума литейщиков стран BRICS стало 
официальное подписание Устава Общества ли-
тейщиков стран BRICS. По результатам работы 
съезда литейщиков России были приняты решения 
и рекомендации по перспективным направлениям 
развития литейного производства и литейного ма-
шиностроения России, направленные на импорто-
замещение, создание нового поколения литейного 
оборудования и технологий, обеспечивающих по-
вышение конкурентоспособности литых заготовок 
на мировом рынке, намечены пути дальнейшего 
сотрудничества со специалистами литейной про-
мышленности зарубежных стран.

Специально к X I I съезду литейщиков 
Российская ассоциация литейщиков совмест-
но с издательством «Радуница» подготовила 
книгу-каталог «Литейное производство России», 
в которой приведена полезная информация 
о действующих литейных предприятиях России 
и зарубежных фирмах, с которыми установлено 
взаимовыгодное сотрудничество.

Работа представителей НГТУ им. Р. Е. Алексеева 
по подготовке и проведению мероприятий бы-
ла высоко оценена руководством РАЛ, а также 
ректоратом ведущего металлургического вуза 
страны – НИТУ «МИСиС», которые направили 
благодарственные письма в адрес ректора на-
шего университета С. М. Дмитриева.

И.В. ГЛАДКИХ,
доцент кафедры «Металлургические 

технологии и оборудование».

В Патриотическом клубе НГТУ тоже сложились 
свои добрые традиции. Это участие в тренинг-по-
ходе «Дорога героев» и студенческом многоборье, 
поездки патриотического актива по местам во-
инской славы, праздничные мероприятия, посвя-
щенные Дню защитника Отчества и Дню Победы, 
участие в городских конкурсах патриотической 
песни, фестиваль «Весна. Победа. Юность», про-
ведение военно-патриотической игры «Зарница» 
на базах войсковых частей, участие в акциях «15 
дней до Победы» и «Бессмертный полк».

Конечно, Патриотический клуб – это не только 
праздники, но и работа. 
Студенты проводят боль-
шую поисковую работу 
в архивах города, на-
ходя и уточняя данные 
о студентах, сотрудниках 
и преподавателях вуза, 
участвовавших в Великой 
Отечественной войне, го-
товят мемориал погибших 
подводников-нижегород-
цев для возложения цве-
тов, помогают в сборе ин-
формации и экспонатов 
для музея истории НГТУ.

Любой студент нашего 

КЛУБ

Патриотизм доказывается делом
Политех славится своими традициями. И одна из них, на мой взгляд, самая значимая – 
воспитание наших студентов настоящими патриотами. Патриотами своего любимого 
вуза, выбранной специальности и, конечно, Родины.

университета может выбрать в клу-
бе направление, которое ему больше 
по душе: поисковую работу, творче-
ство, спорт, помощь в организации 
патриотических мероприятий, работу 
с ветеранами. Если у вас есть новые 
интересные идеи и предложения по ра-
боте клуба, мы с радостью поможем их 
реализовать.

Руководитель патриотическо-
го клуба – капитан I ранга Евгений 
Васильевич Кныш, почетный работник 
высшего профессионального образо-
вания Российской Федерации, в про-
шлом – начальник военно-морской 
кафедры общей, тактической и так-
тико-специальной подготовки военного 
обучения НГТУ, заместитель начальни-
ка факультета военного обучения НГТУ.

Если вы считаете, что «Политех – 
лучше всех!» и с гордостью произноси-
те: «Я – политехник!», значит, наш клуб 
для вас. Патриотический клуб НГТУ 
рад принять вас в свою сплоченную 
команду.

По всем вопросам, связанным с работой клу-
ба, можно обращаться в отдел по воспитатель-
ной работе (аудитория 1313а, тел. 436–27–18).

Е.В. ЗУЕВА,
сотрудник отдела по воспитательной 

работе НГТУ.
Фото из архива ОВР.
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СКБ FORMULA STUDENT

УВЛЕЧЕНИЕ

На одной из крупнейших инновационных площадок столицы 
в технополисе «Москва» состоялся российский этап междуна-
родных автомобильных инженерно-спортивных соревнований 
«Формула Студент – 2015» при поддержке правительства Москвы 
и департамента науки, промышленной политики и предпринима-
тельства города.

Рев моторов, запах жженой резины, бешеные скорости и более 
5 тысяч зрителей сопровождали захватывающую битву студен-
ческих разработок. Результатом для нижегородской команды 
политехников стал рекорд собственной скорости в разгоне на 75 
метров и третье место в дисциплине «Топливная экономичность» 
по результатам пройденной до самого конца гонки на вынос-
ливость – 22 км. Во время заездов Acceleration-разгон коман-
да не только улучшила свой прошлогодний показатель почти 
на 2 секунды, успев показать время 4,2 секунды до 100 км/ч, 
но и во время шоу-показа на параллельном старте на дистанцию 
75 метров обогнала известный городской спорткар Nissan GTR 
мощностью более 500 л. с. 

Команда СКБ Formula Student НГТУ для участия в значимом 
старте успешно прошла регистрацию и стала участником между-
народных автомобильных инженерно-спортивных соревнований. 
Для допуска до динамических испытаний нижегородской команде 
предстояло пройти тест на соответствие регламенту, на перево-
рот и герметичность всех систем, на уровень шума и торможение. 
Отдельное внимание на соревнованиях было уделено экипировке 
пилота и средствам пожаротушения. Обязательным условием 

Захватывающая битва
Команда студенческого конструкторского бюро Formula Student НГТУ им. Р. Е. Алексеева – победитель конкурса социальных 
и культурных проектов «ЛУКОЙЛ», поддерживаемая с 2013 года компанией ООО «ЛУКОЙЛ-Волганефтепродукт», успешно завер-
шила свой спортивный сезон-2015 участием гоночного болида в главном российском старте Formula Student Russia, который 
украсил солнечный уикэнд в Москве с 24 по 26 сентября.

для всех пилотов команды стало испытание 
на аварийное покидание болида, для чего каж-
дый из четырех пилотов совершал «прыжок» 
из монокока менее чем за 5 секунд, успев при 
этом снять рулевое колесо, отключить энер-
гопитание и расстегнуть ремни безопасности. 
Техническую инспекцию команда AMIgo про-
шла успешно и была допущена к прохождению 
динамических дисциплин, среди которых были 
Acceleration – разгон 75 м, Skid-Pad – точность 
управления на трассе «восьмерка», Autocross – 
квалификационные заезды и Endurance – фи-
нальная гонка на выносливость.

Защищали честь НГТУ им. Р. Е. Алексеева ка-
питан команды Александр Кулагин, инженеры-
студенты Рустам Деунажев, Алексей Федоров, 
Егор Демин, Максим Грязнов, Иван Тарасов, 
Валерия Аксенова, Александр Чувилин, Никита 
Куприянов, Александр Мешков, Дмитрий 
Давтян, Кирилл Курников.

– Команда на соревнованиях поставила несколько задач, 
с которыми справилась. Во-первых, болид, построенный в 2013 
году и усовершенствованный в 2014-м, необходимо было про-
верить на надежность и соответствие правилам безопасности, 
техническим требованиям и экономической целесообразности. 
А во-вторых, получить опыт новым участникам команды – сту-
дентам 1–2 курсов для будущего старта нового болида в 2016 
году на европейском этапе. Инженерам и экономистам команды 

предстояло защитить каждое свое инженерное решение перед 
компетентными судьями, защитить отчет о себестоимости го-
ночного болида и презентовать свой бизнес-план потенциаль-
ным инвесторам, – рассказывает руководитель проекта Кирилл 
Олегович Гончаров.

Стоит отметить, что для болида AMIgo I, впервые презенто-
ванного в сентябре 2013 года, московский этап «Формулы» был 
последним. В 2016 году команда представит новый гоночный 
болид – более легкий, более динамичный, более маневренный, 
что позволит соревноваться на одном уровне с титулованными 
европейскими командами. Первый же спорткар AMIgo I станет 
выставочным и тренировочным экземпляром, базовой основой для 
обучения новых участников команды, а совсем скоро, в осенние 
дни, предстанет перед школьниками нижегородских школ во время 
School-тура, который запланировала команда для популяризации 
проекта, инженерии, технического образования. Подобные успехи 
команда не смогла бы реализовать без серьезной поддержки 
партнеров – компании «ЛУКОЙЛ», компании «Йокохама РУС», 
ООО «Реал-Тюнинг», ООО «Тест», АСК «Нижегородское кольцо».

В соревнованиях «Формула Студент – 2015» приняли участие 7 
команд из российских технических университетов: МАМИ (Formula 
Dream Russia MAMI), МГТУ им. Н. Э. Баумана (Bauman Racing Team), 
Российского университета дружбы народов, Белгородского ГТУ 
им. В. Г. Шухова, Тольяттинского государственного университета 
(Togliatty_racing_team), Сибирского федерального университета 
(Siberian Racing Team) и Нижегородского государственного техниче-
ского университета им. Р. Е. Алексеева (СКБ Formula Student AMIgo).

В этом году фестиваль «Формула Студент» стал масштабным 
городским событием, который объединил индустрии спорта и ав-
томобилестроения. Особое внимание было уделено поддержке раз-

вития молодежных креативных проектов. 
Самая масштабная программа поддержки 
автоспорта в России SMP Racing предста-
вила выступления своих пилотов Михаила 
Алешина и Сергея Сироткина на болидах 
Формулы 4 и Формулы 3. Свое мастерство 
продемонстрировал победитель реалити-
шоу «Гонщики», многократный чемпион 
соревнований по ралли и кросс-спринту 
Дмитрий Полонский. Зрители смогли 
увидеть выступления учеников детской 
мотошколы RRG, а также 14-летнего стан-
трайдера, серебряного призера чемпи-
оната Восточной Европы в классе Street 
Данилы Желанова.

В качестве члена жюри соревнований 
фестиваль посетил Марк Шульжицкий, 
первый российский гонщик, принявший 
участие в легендарной гонке «24 часа Ле-
Мана» в высшем классе LMP1, пилот Nissan 

Nismo, который порадовал гостей праздника захватывающими 
заездами.

Специальным гостем мероприятия стал мэр Москвы Сергей 
Собянин, который подчеркнул важность проведения фестиваля 
для студентов технических вузов, а по завершении соревнований 
вручил кубок победителям.

Максим ПОБЕДИН.
Фото предоставлено СКБ.                       

Обязанностями тех, кто вступает в столь ответственную долж-
ность, является забота о безопасности, в частности эвакуация 
болидов и пилотов из опасных положений, предупреждение пило-
тов флагами о помехе и опасности на трассе, а также наблюдение 
за соблюдением спортивного регламента.

В состав команды маршалов на Гран-при России – 2015, про-
шедшего 11 октября, вошли 8 студентов нашего вуза: Никита 
Кодочигов (М-15-ТТП), Виктор Карзанов (12-АТ), Валентин 
Шинкаренко (12-АТ), Дмитрий Тиханов (12-АТ), Михаил 
Кряженков (12-БД), Руслан Баринов (С-12-ЛА2), Иван Егунов 
(12-БД) и Влад Кофоров (13-А). Ребята поделились с нами впе-
чатлениями от работы на «Формуле-1».

– Нашей команде уже два года. Сформировалась она непосред-
ственно к «Формуле». Многие из нас работали на Гран-при России 
уже во второй раз и по сравнению с прошлым годом, безусловно, 
выросли в профессиональном плане. Мы набрались опыта и вы-
полняли в этом году не только исполнительные функции, но кое-чем 
и сами руководили. В этот раз нас уже назначали старшими поста, 
а это довольно высокая ответственность. В обязанности маршала 
вмешательства, к примеру, входило наблюдение за безопасностью 
на своем участке трассы. В случае контакта или аварии необходи-

Маршалы гонок
Что может быть интереснее для настоящего политехника, чем Кубок конструкторов? А ведь именно за него каждый год со-
ревнуются команды «Формулы-1». Скорость, рёв моторов, лучшие скоростные автомобили – как же интересно было бы уви-
деть это все вживую! Ребятам института транспортных систем выдалась уникальная возможность не просто присутствовать 
на гонках, но и принять непосредственное участие в организации всемирно известных соревнований на Гран-при России 
в качестве маршалов.

мо тут же оказывать помощь 
пилоту и очищать трассу 
от обломков. Конечно, такие 
ситуации происходят крайне 
редко, но бдительность те-
рять ни в коем случае нельзя.

– Как вы стали марша‑
лами столь ответственных 
гонок?

– Мы увидели объявление 
на кафедре о наборе марша-
лов, и так как давно интере-
совались гонками, то решили 
записаться. Спортивный ди-
ректор АСК «Нижегородское 

кольцо» Игорь Пигарев проводил для нас семинары, посвященные 
организации работы маршалов, объяснял правила гонок. После четырех 
недель теории началась практика на Нижегородском кольце. Первый 
год мы работали только на областных соревнованиях, а на следующий 
сезон стало известно, что один из этапов «Формулы-1» пройдет в России. 
Мы прошли дополнительное обучение на всероссийских семинарах 
в разных городах, а в октябре уже поехали на первый этап в России.

– А в нашем университете кто вам помогает?
– Основную организационную работу проводит заместитель дирек-

тора ИТС Кирилл Олегович Гончаров. Он курирует нас и сам посещает 
«Нижегородское кольцо». Российская автомобильная федерация 
наградила Кирилла Олеговича благодарственным письмом за нашу 
подготовку и сотрудничество НГТУ с «Нижегородским кольцом».

– Все вы являетесь студентами ИТС, помогает ли это в таком 
роде деятельности?

– Безусловно, направленность нашего института очень нам 
помогает. Ведь необходимо понимать многие особенности машин, 
особенно при эвакуации, и знание конструкции автомобилей 
весьма кстати!

– Планируете ли вы продолжить развитие в данном направлении?
– Для нас это хобби. Вообще работа на «Формуле-1» счита-

ется волонтерским делом. Однако существуют и другие гон-
ки, на которые мы также ездим. Но уровень Гран-при России 
все-таки несравним ни с чем. Будущей весной, 1 мая, пройдет 
третий российский этап, на который нас уже пригласили, и мы, 
несомненно, примем в нем участие. В следующем году пройдет 
этап в Баку, возможно, нас пригласят и туда. Ребят из Москвы, 
которые работают маршалами уже 5–7 лет, брали в этом году 
на практику в Италию и Абу-Даби. Нам есть куда расти, и все это 
очень интересно! А если учесть, что гонки в основном проходят 
в выходные дни, то это хобби вполне можно совмещать с учебой.

– Чем особенно привлекает вас работа маршалами?
– В первую очередь, самой атмосферой происходящего. Мы 

видим вживую, как все происходит, совсем рядом с тобой нахо-
дится техника, которая стоит миллионы евро, пилоты, которых 
лицезрели раньше только по телевизору, стоят рядом и дают 
нам автографы!.. Все это оседает в памяти. А самое главное, это 
ощущение причастности к чему-то великому… Раньше хотели 
поехать на гонки зрителями с друзьями, а сейчас уже сами стоим 
маршалами – это уже абсолютно другие ощущения!

Беседу вела Юлия МОСКВИЧЕВА.
Фото студентов ИТС.
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ПОЕЗДКА

ЗАБОТА

Р о д и л а с ь  В а л е н т и н а 
Николаевна в городе Горьком. 
В 1943 году начала учиться в шко-
ле, где ее любимыми предмета-
ми стали математика и физика. 
Окончила школу с серебряной ме-
далью. А дальше пошла по стопам 
своего отца, Николая Львовича 
Баженова, в то время доцента ка-
федры «Технология машиностро-

ения» Горьковского политехнического института им. А. А. Жданова, 
и поступила в 1953 году на механический факультет ГПИ. Во время 
учебы в вузе Валентина Николаевна уже начала заниматься науч-
но-исследовательской работой, за что была награждена Почетной 
грамотой.

По счастливому стечению обстоятельств во время учебы в институ-
те девушка встретила своего будущего мужа Альберта Васильевича 
Кайнова. В 1958 году окончила институт, получив диплом с отличием 
по специальности «Технология машиностроения, металлорежущие 
станки и инструменты». По распределению молодых специалистов ее 
направили работать на машиностроительный завод п/я № 1 («Восход») 
в город Павлово-на Оке. Но уже в 1959 году семья с новорожденной 
дочкой Маргаритой снова вернулась в Горький. Валентина Николаевна 
перешла переводом в Проектный, технологический и научно-иссле-
довательский институт (ПТНИИ), а Альберт Васильевич стал работать 
инженером-конструктором на машиностроительном заводе п/я 92.

Желание продолжить учебу было настолько сильным, что в 1965 
году Валентина Николаевна, успешно сдав экзамены, поступила 
в аспирантуру по специальности «Технология машиностроения». 
А после окончания аспирантуры вернулась работать в ПТНИИ 
старшим инженером. В июне 1969 года в семье Кайновых родился 
сын Анатолий. В том же году Валентина Николаевна переводом 

Век живи – век учись
22 октября исполнилось 80 лет кандидату технических наук, доценту кафедры «Теоретическая 
и прикладная механика» Валентине Николаевне КАЙНОВОЙ. Этой женщиной восхищаются коллеги, 
ее уважают студенты. Про нее говорят: «Она всегда в ногу со временем!». Доказательство тому – про-
фессиональные навыки в работе с компьютером. Всю жизнь Валентина Николаевна не останавли-
вается на достигнутом, всегда идет вперед, открывая новые грани полюбившегося направления.

перешла работать старшим инженером в Межобластную лабо-
раторию госнадзора за стандартами и измерительной техникой.

Но на этом обучение Валентины Николаевны не закончилось, 
и в 1970 году она заочно окончила Всесоюзный институт стан-
дартизации и метрологии и, получив удостоверение госповери-
теля по линейно-угловым измерениям, стала проводить занятия 
на курсах повышения квалификации. Она освоила проверку всех 
приборов по геометрическим параметрам и выезжала в коман-
дировки на многие предприятия Горьковской области.

В 1971 году В. Н. Кайнова успешно защитила кандидатскую 
диссертацию на тему «Исследование техно-
логических возможностей зубошлифоваль-
ных станков, работающих нольградусным 
методом» и получила ученую степень кан-
дидата технических наук. В апреле 1973-го 
Валентине Николаевне предложили работать 
в Арзамасском филиале Московского авиа-
ционного института (АФ МАИ) в должности 
старшего преподавателя. Позже ее избра-
ли на должность заведующего кафедрой 
«Технология машиностроения» АФ МАИ. Под 
ее руководством были разработаны и ут-
верждены учебные планы и рабочие про-
граммы для очной формы обучения с шести-
летним сроком обучения для специальности 
«Технология машиностроения, металлорежу-
щие станки и инструменты», согласно требо-
ваниям МАИ им. С. Орджоникидзе.

А в 1982 году Валентина Николаевна с се-
мьей вернулась в родной Горький и стала 
работать в должности доцента кафедры 
«Технологии и конструирование металло-

обрабатывающего оборудования» Горьковского филиала института 
повышения квалификации руководящих работников и специ-
алистов Минстанкопрома СССР.

В апреле 1989 года Валентина Николаевна была избрана 
по конкурсу на должность доцента кафедры «Технология ма-
шиностроения» Горьковского политехнического института. Она, 
как заместитель заведующего кафедрой, принимала активное 
участие в организации учебно-методической работы.

За годы плодотворной работы Валентина Николаевна подготови-
ла несколько книг и учебно-методических пособий, которыми сту-
денты пользуются до сих пор. Под ее авторством опубликован ряд 
статей в журналах. Она участвовала в подготовке учебного плана 
и рабочих программ по специальности «Управление качеством», 
которая открывалась на кафедре «Технология машиностроения».

В 2009 году В. Н. Кайнова успешно прошла повышение квали-
фикации по программе «Информационно-коммуникационные 
технологии в преподавательской деятельности», что позволило 
ей использовать дистанционные методы работы со студента-
ми. В 2011-м ее избирали доцентом кафедры «Теоретическая 
и прикладная механика», в связи с переводом специальности 

«Управление качеством» на эту 
кафедру.

За успехи в научной и учеб-
н о - м е т о д и ч е с к о й  р а б о т е 
В. Н. Кайнова неоднократно была 
награждена почетными грамо-
тами и благодарностями, имеет 
звание «Ветеран труда».

Студенты любят Валентину 
Николаевну за внимательное 
к ним отношение и индивиду-
альный подход.

Валентина Николаевна, мы, 
Ваши коллеги и студенты, сер-
дечно поздравляем Вас с юбиле-
ем! Желаем Вам крепкого здо-
ровья, семейного благополучия 
и дальнейших успехов в люби-
мом деле. Будьте счастливы!

Нина КАЛКИНА, ИФХТиМ.
Фото из личного архива 

В. Н. Кайновой.

Вьющаяся по холмам и долинам подобная качелям дорога, 
окантованная зелено-желтым с красной опушкой нарядом ли-
ственных деревьев, пустынность окрестностей восстановили 
душевное равновесие путешественников. При въезде в Горбатов 
в нашу «ГАЗель» сел директор краеведческого музея и одно-
временно учитель истории в единственной горбатовской школе 
№ 1 Анатолий Сергеевич Савинов. Он сразу обозначил статус 
своего города как самого маленького в Нижегородской обла-
сти, но при этом включенного в список исторических городов 
Российской Федерации.

Нам несказанно повезло с экскурсоводом, профессионалом 
высокого уровня, эрудитом и исследователем, главным орудием 
которого были живая образная речь, патриотизм и увлеченность, 
возбуждающие интерес и внимание к тому, во что он нас посвя-
щал и что мы видели в Горбатове. Экскурсия по городу, а затем 
по старинному городскому кладбищу продолжилась в залах 
краеведческого музея.

Что же нового мы узнали? Оказывается, аборигенами этих 
гористых территорий в Х–ХII веках были мещеры – племя финно-
угорского происхождения, от которого остались лишь географиче-
ские названия. Впервые селение Мещерская поросль упоминалось 
в 1357 году в «Житии святых». Указом Ивана Грозного 1673 года 
это селение было пожаловано Спасо-Ефимьевскому монастырю.

С конца ХVII века село Горбатово стало центром старообрядчества, 
что нашло отражение в романах П. И. Мельникова-Печерского «В 
лесах» и «На горах». С 1779 года, по Указу Екатерины II, Горбатов 
получил статус уездного города, под началом которого было 23 

Осенний вояж
Экскурсионная поездка в Горбатов, состоявшаяся 22 сентября, заинтересовала многих представителей Совета ветеранов 
НГТУ возможностью пообщаться, побыть вместе на лоне природы, интеллектуально и эмоционально зарядиться и отдохнуть 
от суеты повседневности.

волости. Позднее ут-
вердили герб города 
в виде щита, в верх-
ней части которого – 
изображение красно-
го оленя в белом поле, 
а в нижней – яблоня 
с плодами в золотом 
поле в знак их былого 
изобилия в той мест-
ности.

В  18 14  г о д у 
в Горбатове был ос-
вящен новый Собор 
Ж и в о н а ч а л ь н о й 
Троицы с тремя при-
делами: Св. Троицы, 
С в .  Е в ф и м и я 
С у з д а л ь с к о г о , 
С в .  А л е к с а н д р а 
Невского. Собор яв-
ляется памятником 

Отечественной войны 1812 года, поскольку каждый десятый 
ратник Нижегородского ополчения был из Горбатовского уезда. 

5 октября в Совете ветеранов НГТУ состоялся 
праздник, посвященный Международному 
Дню пожилого человека.

К этому Дню неработающие ветераны 
нашего вуза, которым более 70 лет, а также 
сотрудники вуза, имеющие почетное звание 
«Ветеран НГТУ», получили материальное 
поощрение от ректора вуза.

Силами Совета ветеранов при поддержке 
профкома было организовано чаепитие в сто-
ловой университета. В праздничном меро-
приятии приняли участие более 250 человек.

Ветеранская организация сердечно 
благодарит ректора НГТУ С. М. Дмитриева 
за его чуткое отношение к пожилым людям, 
а также выражает признательность про-
фкому университета в лице А. В. Семашко.

Совет ветеранов НГТУ.

День пожилого человека

Собор в основном восстановлен, в чем, посетив его, мы убедились.
К середине ХIХ века Горбатов стал заметным торгово-про-

мышленным городом: 44 лавки, 5 соляных магазинов, 3 винных 
погреба, 11 заводов. Самым развитым промыслом, охватившим 
23 селения уезда, было прядение канатов и веревок. А в поместье 
горбатовского помещика С. В. Шереметева при скрещивании 
окской и тирольской пород коров была выведена знаменитая 
красногорбатовская порода, отличавшаяся 6 процентами жир-
ности молока и устойчивостью к заразным болезням.

Все эти сведения мы почерпнули во время экскурсии, а для 
большей достоверности сообщаемого я использовала данные 
историко-краеведческого очерка А. С. Савинова «Горбатов» 
(Н. Новгород, 2014).

Будущее Горбатова видится местом отдыха, рыболовства, охо-
ты. Жители ждут реализации проекта горнолыжного комплекса 
европейского класса.

Необычайная теплота и солнечность дня, живописность зеленых 
косогоров расположили нас отдохнуть на природе и, раскинув 
скатерть-самобранку, вкусить привезенные яства.

На обратном пути в Ворсме мы подъехали к уникальному 
Свято-Троицкому Островоозерскому женскому монастырю, ко-
торый расположен на острове посреди большого озера. Путь 
один – деревянный настил, ведущий к восстановленному храму 
древнего монастыря. Мы беспрепятственно ходили и любовались 
разнообразием и яркостью цветов, наслаждались благодатной 
тишиной и, умиротворенные, вернулись в Нижний.

Мы благодарны и признательны устроителям этой поездки: 
ректору НГТУ С. М. Дмитриеву, председателю профкома ра-
ботников НГТУ А. В. Семашко, председателю Совета ветеранов 
В. И. Кулагину и заботливой попечительнице всех мероприятий 
Совета Л. Н. Малафеевой.

М.Н. ДОБРОТВОР.
Фото предоставлено Советом ветеранов.

Супруги Кайновы.
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Анна Марьяновна ДОБРИНЕВСКАЯ, заместитель декана энергетического фа-
культета БГТУ:

– Такие слеты очень нужны и очень востребованы, судя по атмосфере и настро-
ению во всех залах и на всех мероприятиях. Дело очень хорошее, и его обязательно 
надо продолжать.

Мне очень понравились психологические тренинги на соответствие цели и ценностей. Для ребят это очень 
полезно и важно с практической точки зрения, потому что они находятся в начале жизненного пути. Понравился 
первый день, начало слета, когда ребята обсудили проблемы, их волнующие, в свободной, демократичной и очень 
конструктивной атмосфере. Организация всех мероприятий прекрасная! Многие просто могут перенимать опыт. 

Мы и так дружим все вместе, а будем дружить еще больше. Нам наши хорошие традиции нужно 
только преумножать.

Анастасия Анатольевна ДАНИЛОВА, старший преподаватель кафедры «Управление 
качеством» ИжГТУ им. М. Т. Калашникова:

– Такие встречи, несомненно, полезны для студентов, ведь это общение, взаимо-
действие, это расширение кругозора, обмен опытом и знаниями. Это возможность 
показать то, что умеем мы, и приобрести новые навыки.

Программа получилась очень интересной и настолько насыщенной, что прак-
тически не оставалось свободного времени.
Мы знаем, что организация такого мероприятия стоит огромных усилий, а Юрий 

Иванович провел все с такой легкостью и точностью, так все продумал, спланировал, 
что остается только восхищаться.

Дина ТИХОНОВА, студентка 3 курса, руководитель сектора СМИ Студенческого совета и староста 
лучшей группы ВолгГТУ:

– Слет мне и моей команде очень понравился. Нас очень гостеприимно и тепло 
встретили, благодаря Юрию Ивановичу, который во все вникал, все контролировал 
и вовремя что-то корректировал.

Нам были интересны дискуссии на пленарном заседании, круглый стол, на которых мы 
делились своими проблемами. Мы смогли обменяться опытом и проектами с ребятами 
из других вузов. Я, например, рассказала о такихнаших проектах, как «Стань творческой 
личностью» и «Буксир» – это когда старшекурсники помогают студентам с младших курсов.

Алена УТКИНА, студентка 4 курса факультета «Управление качеством» ИжГТУ 
им. М. Т. Калашникова

– Мы во второй раз приехали на слет. Были в прошлом году, а в этом году так получилось, что мы 
снова стали лучшей группой и вновь оказались у вас.

Мы хотим поблагодарить Юрия Ивановича за хорошую организацию слета и ребят 
из НГТУ, которые ему помогали. Мероприятие получилось очень масштабным.

Общение межвузовского уровня, я считаю, очень ценно. Хорошо, когда в собственном 
вузе все течет плавно и все стабильно, но очень полезно узнать о других системах, скажем, 
того же студенческого самоуправления, пополнить свои знания.

На слете приятно было познакомиться с интересными ребятами или, наоборот, увидеть 
знакомые лица. А еще в этот раз наконец-то сбылась наша мечта – мы прокатились по канатке!

Ирина НИКИТИНА.

Межвузовский слет

А У НАС ТАКОЕ БЫЛО!

ХОРОШЕЕ ДЕЛО ВПЕЧАТЛЕНИЯ

В день заезда и размещения, 12 октября, гостям было пред-
ложено посетить необычный и весьма любопытный музей в нашем 
городе – музей занимательных наук «Кварки».

Открылся слет 13 октября пленарным заседанием, главной 
темой которого стала следующая: «Коллектив студенческой 
группы как фактор развития личности будущего специалиста». 
Перед гостями и участниками слета с приветственным словом вы-
ступил ректор НГТУ С. М. Дмитриев. Выступление проректора НГТУ 
В. П. Могутнова было посвящено проблемам воспитания и всесто-
роннего развития современных студентов и важной роли груп-
пы в становлении будущих 
специалистов. Затем слово 
было предоставлено гостям 
форума – руководителям де-
легаций и студентам, которые 
поделились тем, как эти про-
блемы решаются в их вузах, 
рассказали о новых формах 
работы со студентами и сту-
денческими группами.

В тот же день был проведен 
круглый стол «Коллектив сту-
денческой группы и личность 
студента: взгляд, проблемы, 
опыт» по трем группам. Затем 
также по группам состоялись 
психологические тренинги, 
для проведения которых бы-
ли приглашены квалифици-

Студенческая группа и личность студента

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

рованные специалисты. А вечером в Большом актовом 
зале политеха шумно и весело отметили торжественное 
открытие слета, когда каждая группа представила на суд 
жюри свою «Визитку» в творческой форме. По итогам 
конкурса лаврами победителей увенчана была группа 

ИЯЭиТФ. Но на этом программа дня не за-
кончилась: нижегородские политехники 

предложили гостям еще и пешеходную экскурсию 
«Вечерний Нижний».

А на следующий день, 14 октября, ребята 
приняли участие в спортивно-интеллектуаль-
ных состязаниях, популярных у нижегородских 
студентов, под названием «Форд Политех». 
И не удивительно, что в этой игре победу одер-
жали гости из Белоруссии. Хочется отметить, 
что по-настоящему сплоченные, спортивные, 
активные, умные, креативные парни и девушки, 
представлявшие лучшую группу БГТУ, произвели 

на всех участников слета самое обнадеживающее, позитивное 
впечатление.

После обеда все приняли участие в деловой игре «Формирование 
эффективной студенческой группы (успешной команды)», конкурсе 
видеоработ «Я помню чудное мгновенье» – о жизни своего вуза 

и студенческой группы (победили в конкурсе видеороликов ребята 
из Ижевска), а в завершение – еще и в капустнике «Студенческая 
пора».

В последний день слета, 15 октября, все отправились на ин-
тересную, познавательную автобусную экскурсию в Дивеево, 
где побывали в Свято-Троицком Серафимо-Дивеевском мона-
стыре и посетили источник преподобного Серафима в поселке 
Цыгановка, в который студенты-белорусы не преминули окунуться, 
несмотря на осеннюю погоду, не слишком к тому располагавшую.

Ижевцев проводили тем же вечером, делегацию из Волгограда – 
ночью, а ребят из БГТУ – на следующий день. Все гости уехали, 
переполненные впечатлениями и положительными эмоциями.

Ирина НИКИТИНА.
Фото Натальи МОРОЗОВОЙ и Евгения КНЫША.

Межвузовский – еще слабо сказано, ведь вто-
рой год подряд слет представляет собой меро-
приятие международного масштаба. Да-да, это 
так! Для участия в слете в Нижний Новгород 
приехали студенты из Волгограда, Ижевска 
и из столицы Белоруссии. Мы, ребята из РСМ 
НГТУ, первыми встретили гостей из Минска 
и Волгограда и пообщались с ними в теплой 
дружеской обстановке. Мы же стали их сопро-
вождающими по Нижнему Новгороду, организо-
вывая экскурсии и прогулки по нашему городу.

Всем участникам слета были предложены не-
сколько дней мощного интенсива. Вместе мы учи-
лись моделировать ситуации общения, определять 
собственные ценности, работать в команде, пра-
вильно ставить цели. Активная работа над собой 
перемежалась веселыми, зрелищными конкур-
сами-концертами, а закрытие мы отметили по-

Мощный интенсив
«Лучшая группа» – конкурс в нашем вузе, с которым с первого курса знаком любой политехник. 
Однако не все знают, что титулом и славой интересные события в жизни группы-победителя 
не исчерпываются. Всей дружной командой она сначала отправляется в поездку, которую полу-
чает в награду за победу, а потом еще удостаивается чести принять участие в Межвузовском 
слете лучших академических групп, который проводится в НГТУ им. Р. Е. Алексеева с 2012 года!

трясающим студенческим капустником.
Что касается РСМ НГТУ, то он организовал один 

из увлекательных этапов слета – «Мини Форт 
Политех». Эта игра еще с прошлого года осталась 
в памяти участников как одно из самых ярких 
мероприятий слета. А делегацию из Минска наш 
«Форт» настолько впечатлил, что после слета 
ребята организовали и провели похожую игру 
в своем вузе, о чем нам рассказали уже нынеш-
ние участники встречи.

Слет завершился поездкой в Дивеево, где 
многие ребята смогли приобрести сувениры 
на память как о нашей нижегородской земле, 
так и о позитивном, полезном Межвузовском 
слете лучших академических групп, состояв-
шемся в нашем вузе.

Софья БОГАТОВА,
РСМ НГТУ.

Белорусы всех покорили.
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В этом году ребята, наделенные 
способностями чтецов, увлечен-
ные поэзией, исполняли стихи 
разных авторов. Кроме произведе-
ний А. Пушкина, В. Маяковского, 
Р. Рождественского, они пред-

с тави ли лири-
к у Э.  Аса дова , 
А. Меркурьевой, 
М. Джалиля и дру-
гих поэтов.

С т о и т о т м е -
тить, что про-
грамма конкурса 

получилась настолько разнообразной, что репертуар 
исполнителей почти не повторялся. Дарья Родионова, 
студентка Дзержинского политеха, посвятила, к примеру, 
свое выступление 120-летию со дня рождения любимого 
поэта – Сергея Есенина.

Каждый участник хотел удивить и запомниться слу-
шателям и жюри. Так, Анастасия Маслова, студентка 

Выксунского филиала НГТУ, выбрала довольно смелое и забавное 
стихотворение про кота неизвестного автора. После ее выступле-
ния зал заметно оживился.

Анастасия рассказала, что в Выксунском филиале теперь еже-
годно проводится «Вечер лирики», который возник под влиянием 
конкурса художественного слова в НГТУ. А это значит, что конкурс 
чтецов не только объединяет единомышленников, но и вдох-
новляет студентов на поиски интересных форм творческого 
самовыражения.

Подводя итоги, жюри наградило участников конкурса памятны-
ми подарками и грамотами. А член жюри актриса Нижегородского 
академического театра драмы имени Максима Горького Елена 
Вячеславовна Туркова сделала замечания и дала практические 
советы выступавшим на конкурсе студентам.

Нина КАЛКИНА.
Фото Натальи 

МОРОЗОВОЙ.

Поздравляем победителей и лауреатов 
конкурса художественного слова!

VIII Пушкинский фестиваль

ПРАЗДНИК ИСКУССТВ

КОНКУРС ЧТЕЦОВ

Начался фестиваль не совсем обычно. 22 сентября состоя-
лась литературно-музыкальная встреча клуба «Под сенью муз», 
темой которой стало «Лето – это маленькая жизнь». Золотой 
осенью студенты и преподаватели делились друг с другом сво-
ими летними впечатлениями, радужными, удивительными, не-
забываемыми. Началось это путешествие назад в лето с песни 
«Дорога в лето», которую исполнила студентка ИФХТиМ Евгения 
Березовская. Стихи собственного сочинения проникновенно проч-
ли Сергей Тырышкин (ИРИТ), Алина Силантьева (ИФХТиМ), Андрей 
Лашкин (ИНЭЛ). Весело прозвучала в исполнении сотрудника 
НТБ М. Н. Гришиной песня «У моря, у синего моря…». Со стихами 
русских классиков познакомила присутствующих Александра 
Борисова, студентка ИФХТиМ. С большим чувством она прочла 
стихотворение Ф. И. Тютчева «Летний вечер» и стихотворение 
М. В. Исаковского «Вишня». Как всегда ярко, эмоционально ис-
полнила песню А. Пугачевой «Звездное лето» Алина Грушевская 
(ИФХТиМ). С. В. Беляев, заместитель директора ИФХТиМ, прочел 
стихотворение доцента НГТУ А. Б. Елькина «Лето – это маленькая 
жизнь». Свои собственные песни и песни известных бардов испол-
нил постоянный участник наших встреч, сотрудник университета 
С. А. Фомичев. Старший преподаватель НГТУ Д. В. Вилков рас-
сказал об альманахе творческих работ студентов «ПОЛИТЕКСТ». 
Закончился вечер любимыми песнями, которые пели вместе 
под гитару. Это еще больше объединило участников встречи, 
преподавателей и студентов – всех, кто любит музыку и поэзию.

Продолжился фестиваль трехчасовым мастер-классом по рисо-
ванию. 29 сентября под руководством художницы Л. Демьянович 
студенты познакомились с новыми необычными техниками и по-
пробовали себя в роли художников. И что удивительно, у всех 
получились необыкновенные картины, тема которых – «Чарующая 
осень».

Традиционным стало проведение в дни фести-
валя сотрудниками Центра культуры и чтения 
викторины по произведениям А. С. Пушкина. 
В викторине участвовали студенты институтов 
ИРИТ, ИПТМ, ИНЭУ. Ребята проверили своё знание 
творчества поэта, получили ответы на неиз-
вестные им вопросы, посмотрели фильм «Приют 
спокойствия, трудов и вдохновения» (Пушкин 
в Болдине), а победители (студенты ИРИТ) были 
награждены памятными подарками.

3 октября исполнилось 120 лет со дня рожде-
ния С. А. Есенина. В литературно-музыкальной 
гостиной (читальный зал 6-го корпуса) прошел 
вечер «Волнуясь сердцем и стихом», посвящен-
ный памяти поэта. Отвечая на вопросы анкеты 
1924 года, Есенин писал: «Пушкин – самый лю-
бимый мною поэт. С каждым годом я восприни-
маю его все больше и больше как гения страны, 
в которой я живу».

На вечере все слушали чудесные стихи 

«Вновь дарит осень вдохновение…»
Чарующая пушкинская осень… Ярко-синее небо, «в багрец и золото одетые леса» и огонек творчества, который разгорается в нас 
в эту восхитительную пору. Счастливы студенты НГТУ, что у них есть замечательная возможность проявить творческие способности, 
показать разнообразные таланты на Пушкинском молодежном фестивале искусств НГТУ «Студенческая Болдинская осень», который 
по традиции проходит в стенах университета в сентябре – октябре. В этот раз он был посвящен Году литературы в России.

Сергея Есенина, каждым нервом откликались на волнующие 
строки романсов: «Отговорила роща золотая…», 
«Выткался на озере алый свет зари…», «Клен 
ты мой опавший…» и других, прекрасно испол-
ненных студентами Нижегородской государ-
ственной консерватории им. Михаила Глинки. 
Вечер подарил яркие эмоции, раскрыл самые 
высокие чувства.

В этом году конкурс художественного слова 
VIII Пушкинского Всероссийского молодежного 
фестиваля искусств НГТУ проходил под девизом 
фестиваля «И с каждой осенью я расцветаю 
вновь…». В нем приняли участие студенты 
не только нашего университета, но и гости 
из Нижегородского государственного универ-
ситета им. Н. И. Лобачевского, Нижегородской 
государственной консерватории им. М. И. Глинки, 
НГАСУ, Нижегородской правовой академии, 
ВГАВТ, Арзамасского и Дзержинского поли-
технических институтов НГТУ, Выксунского 
и Павловского филиалов НГТУ.

Конкурсная программа включала в себя ис-
полнение конкурсантами одного или нескольких 
стихотворений или прозы А. С. Пушкина, а также 
других русских поэтов. Каждый участник внес новое настроение, 
новые эмоции в исполнение выбранных произведений. Прозвучали 
стихи М. Лермонтова, С. Есенина, М. Цветаевой, К. Бальмонта, 
В. Маяковского, Р. Рождественского, М. Джалиля, Э. Асадова, 
Д. Самойлова, А. Твардовского и других поэтов. Со стихами 
Омара Хайяма «Кто понял жизнь, тот больше не спешит…» вы-

ступил студент из Таджикистана Мехрони Шарифиен (ИПТМ). 
Определить победителей оказалось для жюри непростой за-
дачей. Оригинальность, выразительность, характер, точность 
исполнения – те критерии, по которым были выявлены лучшие 
из лучших. Все были достойны признания и похвал, но жюри в со-
ставе актрисы Нижегородского академического театра драмы 

им. Горького Е. В. Турковой, начальника отдела по воспитатель-
ной работе НГТУ Е. В. Зиминой, заведующей Центром культуры 
и чтения НТБ НГТУ Л. Н. Обидиной было вынуждено выбрать самых 
лучших.  

Оргкомитет фестиваля благодарит всех, кто приложил усилия, 
чтобы этот праздник искусств в нашем вузе состоялся, и по-
здравляет победителей фестиваля «Студенческая Болдинская 
осень – 2015».

В организации и проведении мероприятий приняли участие 
профком студентов НГТУ (фотоконкурс), кафедра «Методологии, 
истории и философии науки» (конкурс сочинений-эссе, круглый 
стол), Центр культуры и чтения НТБ (викторина, литературно-му-
зыкальная гостиная), студенческий клуб «Под сенью муз». Особые 
слова благодарности хочется выразить актрисе Нижегородского 
академического театра драмы Е. В. Турковой за ту возможность, 
которую она уже восьмой год предоставляет участникам фести-
валя поучиться у нее мастерству художественного слова.

Наш фестиваль искусств – это праздник творчества, красивый, 
многогранный, захватывающий. Пусть он приходит к нам каждый 
год и дарит нам радость и вдохновение!

Л.Н. ОБИДИНА, заведующая Центром культуры и чтения НТБ,
Е.В. ЗИМИНА, начальник отдела по воспитательной работе НГТУ.

Нас поэзия связала!
8 октября в читательском зале библиотеки НГТУ в рамках фестиваля «Студенческая Болдинская осень-2015» вновь прошел 
конкурс художественного слова. Для того чтобы поделиться опытом, познакомиться друг с другом, получить новые эмоции, 
собрались студенты НГТУ и его филиалов, а также других нижегородских вузов.

Исполнители произведений А. С. Пушкина
I место – Ирина Калинина (АПИ НГТУ).
II место – Дмитрий Ковыляев (Выксунский филиал НГТУ).
III место – Светлана Белова (ВГАВТ).
Исполнители произведений других авторов
I место – Артур Михеев (ИТС).
II место – Александра Борисова (ИФХТиМ).
III место – Илья Байбородин (Нижегородская правовая академия).
Номинация «Авторские стихи»
Светлана Белова (ВГАВТ).
Номинация «Выразительность исполнения»
Вадим Евстигнеев (АПИ НГТУ).
Номинация «Успешный дебют»
Андрей Глазунов (АПИ НГТУ),
Ирина Дергалова (Выксунский филиал НГТУ),
Анастасия Громова (ИНЭУ),
Кристина Завгородняя (ИНЭУ),
Мехрони Шарифиен (ИПТМ).
Номинация «Оригинальность исполнения»
Ольга Шрамкова (Нижегородская правовая академия),
Сергей Тырышкин (ИРИТ),
Станислав Селиванов (ИПТМ),
Анастасия Маслова (Выксунский филиал НГТУ).
Номинация «Зрительские симпатии»
Дарья Родионова (ДПИ НГТУ).
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СПОРТ

В раннее субботнее утро, пока все еще спали или собирались 
на учебу, комфортабельный автобус уже ждал нас у главного 
корпуса политеха. Под руководством начальника отдела по вос-
питательной работе Елены Витальевны Зиминой ребята из разных 
институтов отправились в путешествие. Все они так или иначе 
отличились во время фестиваля.

Посещение древнего города Городца началось с Феодоровского 
монастыря, где иеромонах Даниил, показав обитель и окрест-
ности, побеседовал с нами о жизни и человеческих отношениях.

Беседы о сущности бытия плавно перешли в увлекательное 
повествование экскурсовода музея самоваров. Как студентам-
инженерам, нам особо оказался интересен процесс растопки 
«чайной машины» – так называли в старину самовар иностран-
цы. В музее нам поведали, что есть три стадии кипения воды: 
«пение» – когда только начинают появляться пузырьки воздуха, 
«белый ключ» – вода ненадолго мутнеет от большого количества 
поднимающихся вверх пузырьков (это самый непродолжительный 
этап) и хаотичное кипение и бурление, когда бульканье становится 
громким. Заливать воду в заварочный чайник следует на второй 
стадии, когда температура ее составляет 80–85 градусов. Тогда 
чай станет еще вкуснее и ароматнее.

А из какого самовара пить: мельхиорового или бронзового, 
в форме тыквы или бочонка, решайте сами. Если вы собрались 
в поход или просто хотите попить чай в одиночку, проверяя 
электронную почту или решая задачи по математике, тут никак 

В древнем городе Городце
Была ли у вас мечта посетить город в нашей области, который старше Нижнего Новгорода? А попробовать себя в роли художника 
и расписать доску в городецком стиле? Или увидеть самовар на 53 литра? Такая возможность представилась участникам VIII 
фестиваля искусств «Болдинская осень-2015», проходившего в нашем университете.

не обойтись без самовара-эгоиста. Он с удовольствием выдаст 
вам ровно один стакан кипящего напитка.

О разнообразии воспроизводивших музыку инструментов мы 
узнали, посетив музей бывшего дома графини Паниной. Там были 
представлены и граммофон, и патефон (почти то же самое, но со 
встроенным динамиком и ручкой для переноса), и даже 
музыкальная шкатулка. Увидели мы в музыкальной 
гостиной музея и старые пластинки – не привычные, 
виниловые, а металлические с зазубринами: именно 
такие ставились на «прародителей» ныне уже ушедших 
из употребления граммофонов. У предков виниловых 
проигрывателей был звукосниматель, реагировавший 
на неровности пластины и передававший колебания 
музыкальной гребенке, которая и издавала звук.

Дом-музей графини Паниной хранит также тайны 
старинного утюга, наряды начала XX века, а также 
старые часы с кукушками, книги, радиоприемники 
и многое-многое другое.

Есть в Городце еще один интересный уголок, по-
строенный совсем недавно, – Город мастеров, который 
открылся в 2010 году. И теперь ни одна экскурсия 
не обходит его стороной. Представлены там народ-
ные промыслы, которыми богата земля городецкая. 
Причем показаны они не просто на картинках или 
в стеклянных витринах, а сами умельцы знакомят 

посетителей со своим творчеством. Нам, участникам путешествия, 
тоже довелось сотворить маленькое чудо! Мы попытались изо-
бразить узоры городецкой росписи. О том, как это получилось, 
судить другим, но по эмоциям и счастливым лицам студентов 
и преподавателей было видно, что радуются они, словно дети.

Своими впечатлениями о поездке поделилась студентка группы 
15-КТЭС Диана Губарева:

– Я не первый раз в Городце. Экскурсия была содержатель-
ной, интересен мастер-класс по городецкой росписи. Особенно 
запомнились мастерская резчиков по дереву и творение одного 
из них – деревянный глобус с наклеенными монетами разных 
стран, которые оставили в мастерской гости. Скольких ино-
странных туристов привлекает наша культура, это так здорово!

Дмитрий ДМИТРИЕВ, ИРИТ.
Фото автора.

В качестве главного судьи соревнований выступил предсе-
датель спортклуба НГТУ Константин Эрихович Гопп, функцию 
главного секретаря выполнял Антон Юрьевич Пшеничный.

Соревнования проводились по шести видам спорта: во-
лейбол, баскетбол, настольный теннис, легкоатлетический 
кросс, шахматы и мини-футбол, в котором ребята сразились 
уже в первый день Кубка. Под руководством КМС по футболу 
Андрея Григорьевича Короленко команды из 10 человек 
играли с соперниками 2 тайма по 15 минут. Соревнования 
в этом виде прошли по олимпийской системе.

На соревнованиях по легкой атлетике учитывались как ин-
дивидуальные результаты забегов среди девушек и юношей, 
выступающих на дистанциях 1000 и 2000 метров соответствен-
но, так и общекомандный зачет. Команды институтов в кроссе 
состояли из 15 человек, в общий же зачет вошли лишь 10 луч-

ших результа-
тов. За соблю-
дением всех 
правил следил 
кандидат в ма-
стера спорта 
по легкой ат-
летике, судья 
республикан-
ской катего-
рии Василий 
С е р г е е в и ч 
Миюзов.

Самым на-
с ы щ е н н ы м 
днем на Кубке 
п е р в о к у р с -
ника с та ло 

11 октября, когда прошли соревнования сразу по трем видам спорта. Личное первенство по на‑
стольному теннису под руководством КМС по современному пятиборью Евгения Михайловича 
Голубева завершилось победой студента ИТС Виталия Крупилова, которому уступил также студент 
ИТС Дмитрий Котлов, заняв 2-е место, третью же ступень пьедестала занял Дмитрий Симонов, 
представитель ИФХТиМ. В женском зачете лучшей стала Наталья Летавина (ИНЭЛ), второй – 
Екатерина Читалина (ИПТМ), а третьей – Ирина Малахова (ИЯЭиТФ).

В тот же день прошли соревнования по шахматам и баскетболу. Завершением Кубка первокурс-
ника стали соревнования по волейболу, где в качестве судей выступили заместитель председа-
теля спортклуба Антон Юрьевич Пшеничный и старший преподаватель кафедры физвоспитания 
Александр Александрович Траханов.

Ежегодный Кубок первокурсника проводится с целью популяризации спорта среди студентов НГТУ 
и приобщения их к здоровому образу жизни. Однако кроме этих безусловно важных задач, сорев-
нования помогают выявить лучших спортсменов, которых впоследствии пригласят в сборные вуза.

Поздравляем победителей и призеров Кубка с их первыми спортивными достижениями в политехе!
Результаты Кубка первокурсника‑2015

 Волейбол (м) Волейбол (ж) Баскетбол (м) Баскетбол (ж)

1 место ИФХТиМ ИЯЭиТФ ИТС ИРИТ

2 место ИПТМ ИФХТиМ ИРИТ ИЯЭиТФ

3 место ИТС ИРИТ ИПТМ ИФХТиМ+ИНЭУ

 Настольный теннис (м) Настольный теннис (ж) Легкоатлетический кросс Мини-футбол

 1 место  ИТС  ИНЭЛ  ИЯЭиТФ  ИНЭЛ

 2 место  ИТС  ИПТМ  ИНЭЛ  ИПТМ

 3 место  ИФХТиМ  ИЯЭиТФ  ИРИТ  ИРИТ

Кубок первокурсника – 2015 Кубок ректора ННГУ

БАЛ 

Нижегородский студенческий бал 17–18 октября в спорт-
комплексе 6-го корпуса – это соревнования в четырех 
возрастных группах: дети, юниоры, молодежь и взрослые. 
Представители 39 танцевальных клубов из 13 городов 
России и Казахстана боролись за победу. Всего в сорев-
новании приняло участие более 700 человек.

Открытие бала порадовало всех собравшихся при-
ятным сюрпризом. Организатор мероприятия, тре-
нер танцевально-спортивного центра НГТУ Полина 
Эдуардовна Ефремова была награждена Почетным ди-
пломом губернатора с благодарностью за многолетний 
плодотворный труд, достижение высоких результатов 
в профессиональной деятельности и большой вклад 
в развитие культуры Нижегородской области.

Почетным гостем мероприятия стал министр куль-
туры Нижегородской области Сергей Александрович Горин, принявший участие в награждении 
призеров соревнования. Победителями в латиноамериканской программе взрослой группы стали 
представители политеха – Вячеслав Добров и Яна Львова. Они заняли также 2-е место в евро-
пейской программе, уступив первенство студентам ННГУ им. Н. И. Лобачевского.

Кстати, танцевально-спортивный центр НГТУ приглашает всех желающих научиться элегантно 
двигаться и красиво, темпераментно танцевать на занятия по спортивным, бальным, эстрадным, 
а также современным танцам в общежитие №2 или в 6-й корпус НГТУ.

Юлия МОСКВИЧЕВА. Фото Е. В. ЗУЕВОЙ.

От латины до европейского 
стандарта
Взрыв эмоций, выраженных в движении, драйв и пылкая 
страсть жаркой «латины», величественная грациозность 
и аристократическая стать «европейского стандарта» … 
Великолепие бальных танцев сложно описать одними лишь 
словами. На время погрузиться в их яркий мир смогли го-
сти Нижегородского студенческого бала, организованного 
танцевально-спортивным центром НГТУ.

Вот и подведены итоги традиционных в нашем вузе спортивных соревнований среди самых 
молодых студентов. Кубок первокурсника, организованный кафедрой физического воспитания 
и спортивным клубом НГТУ, проходил в этом году с 4 по 17 октября.

XIII открытые студенческие игры вузов ПФО прошли с 12 по 17 октября на базе Нижегородского 
государственного университета им. Н.И. Лобачевского. В этом году в «Кубке ректора ННГУ» 
приняли участие более 280 человек, защищая честь своих вузов.

С особой гордостью хочется отметить, что при таком огромном количестве участников 
наши ребята смогли добиться блестящих результатов. 

В соревнованиях по волейболу и баскетболу состязались 19 команд, среди которых 
женская и мужская сборные НГТУ по баскетболу заняли 2-е место, уступив лишь сборным 
командам ННГУ. 

Наши волейболисты тоже прекрасно выступили, заняв 3-е место среди мужских сборных 
команд, а девушки поднялись на ступень выше, заняв в общем зачете 2-е место.

Итак, серебряные призеры «Кубка ректора ННГУ» ‑ мужская сборная НГТУ по во‑
лейболу (тренер А.А. Траханов) в составе Ильи Кочетова, Михаила Сироткина, Александра 
Федонина,  Дмитрия Тряпкина,  Андрея Горева, Николая Попова,  Владислава Сметанина, 
Сергея Смирнова, Никиты Чваркова и Максима Белопросова. 

Серебряные призеры «Кубка ректора ННГУ» – мужская сборная НГТУ по баскетболу 
(тренер Михаил Труханов) в составе Андрея Чиркова, Павла Исаева, Михаила Чегодаева, 
Сергея Сивкова, Александра Унынченко, Артема Лукина, Петра Летова, Романа Старова, 
Олега Серебровского, Рамиля Сарбаева и Дмитрия Зиновьева. 

Бронзовые призеры «Кубка ректора ННГУ» – женская сборная НГТУ по волейболу (тре-
нер А.Ю. Пшеничный) в составе Татьяны Мишенко, Анны Волковой, Анастасии Поповой, Анастасии 
Коковихиной, Ирины Бригинец, Елены Голиковой, Ирины Опариной, Юлии Гордеевой, Валентины 
Сметаниной и Марии Митяевой. 

Серебряные призеры «Кубка ректора ННГУ» – женская сборная НГТУ по баскетболу (тренер 
И.В. Бочарин) в составе Юлии Давыдовой,  Натальи Рысевой,  Яны Пресняковой, Дины Гайдуллиной, 
Светланы Перовой. 

Юлия МОСКВИЧЕВА.  Фото предоставлены Спортклубом.
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КВН-ДВИЖЕНИЕ

Нижегородский государственный технический университет им. Р. Е. Алексеева объявляет конкурс 
на замещение должностей профессорско-преподавательского и научного состава по кафедрам:

Срок подачи заявлений на конкурс – не позднее месяца со дня опубликования объявления – 29 октября 2015 года. 
С лицами, успешно прошедшими конкурсный отбор, заключается трудовой договор на работу сроком до пяти лет. 

С условиями конкурса можно ознакомиться в управлении кадров. Тел. 436–23–16.

«Высшая математика» – старшего преподавателя;
«Информационные радиосистемы» – доцента – 0,1 ставки;
Научно‑исследовательский центр криогенной наноэлектроники – младших научных сотрудников – 2; научного сотрудника;
Научно‑образовательный центр «Транспорт» – научных сотрудников – 6; младших научных сотрудников – 8;
«Таможенное дело и право» – доцента;
«Экономическая теория и эконометрика» – доцента – 0,5 ставки;
«Электроника и сети ЭВМ» – научного сотрудника;
«Автоматизация машиностроительных технологий и систем» (Заволжский филиал) – доцента; ассистента – 0,45 ставки.

Жюри, как всегда, состояло из уважаемых людей города. По 7 человек судили каждую игру. 
На первом полуфинале в состав жюри вошли резиденты Comedy Club Region Style. В составе жюри 
второго полуфинала присутствовали многочисленные партнеры, а самым долгожданным гостем 
стал директор департамента спорта и молодежной политики Леонид Николаевич Стрельцов.

Помимо стандартных КВНовских конкурсов, организаторы опробовали в игре популярнейший 
жанр Stand Up.

– Судя по высказываниям и эмоциям КВНщиков, эксперимент удался. Мы постараемся во все игры 
КВН в Нижегородской области добавлять какую-либо изюминку, чтобы сделать эти игры интереснее, 
популярнее, современнее. Ждем всех на финале! – сказал председатель Союза КВН Нижегородской 
области Алексей Беляев.

Финал НГОЛ сезона-2015 состоится 5 декабря в актовом зале НГТУ в 18.00.
За звание чемпиона будут бороться команды «Карамель» (НГТУ), «1+1» (ВШЭ), «Цепная реакция» 

(ННГУ), «Снова мы» (ВШЭ) и «Мальчишник» (НГТУ).
Приходите на игры самой массовой лиги КВН города!

Елена ВЕСЕЛКИНА.
Фото Студклуба.

Кто же станет чемпионом?
30 сентября и 1 октября в политехе прошли полуфиналы Нижегородской городской открытой 
лиги КВН. 12 команд из МВД, ННГАСУ, НГТУ, НижГМА, ВШЭ, НИК и других учебных заведений 
Нижнего Новгорода играли на этом этапе. 

Конференцию и выставку проводит Нижегородский государ-
ственный технический университет им. Р. Е. Алексеева в рамках 
празднования 70-летия Победы в Великой Отечественной войне 
и Года литературы в России.

В программе мероприятия – круглый стол на тему «Книжное 
пространство: каким оно должно быть в ХХI веке» (Российские 
издательства и книготорговые организации, реализующие со-
циально ориентированные программы по продвижению на рынке 
литературы).

В работе конференции примут участие руководители круп-
нейших библиотек страны. Доклад представителя Российской 
государственной библиотеки будет посвящен разработке про-
екта создания Национальной электронной библиотеки (НЭБ), 
а представитель Государственной публичной научно-техниче-
ской библиотеки России расскажет о перспективах развития 
библиотек, стратегических исследованиях и таких проектах, как 
«Карта Российской науки» и «Информационная система доступа 
к электронным каталогам библиотек сферы образования и науки 
в рамках единого интернет-ресурса (ИС ЭКБСОН)».

В выставке будут участвовать известные московские из-
дательства технической литературы: «ИНФРА-М», «КноРус», 
«ТЕХНОСФЕРА», «Форум», а также издательства и книготорговые 
фирмы Нижнего Новгорода – такие, как «Академия», «Кварц», 
«Книга-НН», «Литера».

Приглашаем студентов, преподавателей и всех жела-
ющих на выставку и конференцию в первый корпус НГТУ 
им. Р. Е. Алексеева (ул. Минина, 24). Выставка будет работать 
в фойе, конференция состоится в конференц-зале (ауд. 1313), 
а круглый стол – в ауд. 1258.

Вход свободный с 10 до 16 часов.
Контактные телефоны: 8 (831) 436‑01‑18, 436‑17‑34.

Порядок работы конференции и выставки
26 ноября
9.30–10.30 Регистрация участников (1 корпус, фойе).
9.30–16.00 Работа выставки «Техническая литература» 
(1 корпус, фойе).
10.00–10.30 Открытие выставки.
10.30–11.30 Пленарное заседание «Вузовская библиотека 
в контексте истории: от традиций к инновациям» (ауд. 1313).
12.00–16.00 Работа секций.

27 ноября
9.30–16.00 Работа выставки «Техническая литература» 
(1 корпус, фойе).
Заключение договоров. Приобретение литературы.
11.00–12.30 Круглый стол «Книжное пространство: 
каким оно должно быть в ХХI в.». 
Выступления представителей издательств и 
книготорговых фирм.
12.45–13.00 Подведение итогов конференции.
15.30–17.30 Обзорная пешеходная экскурсия 
по Нижнему Новгороду.

Всероссийская научно-практическая 
конференция

«Библиотека в информационно-образовательной 
среде вуза: традиции и инновации»,

посвященная 85-летию НТБ НГТУ им. Р. Е. Алексеева,

и межрегиональная выставка
«Техническая литература»

26–27 ноября 2015 года

В чем преимущества ЦЭТВ?
Переход на цифровое эфирное телевидение осуществляется 

в рамках федеральной целевой программы «Развитие теле-
радио- вещания в Российской Федерации на 2009–2015 годы». 
На территории нашей области мероприятия госпрограммы 
реализует Нижегородский филиал РТPC (филиал Российской 
телевизионной и радиовещательной сети) – федеральный 
оператор эфирного телерадиовещания в регионе.

Оставаясь таким же общедоступным, бесплатным и простым 
в подключении, как и привычное аналоговое телевидение, 
ЦЭТВ предоставляет телезрителям более высокое качество 
изображения и звука.

В отличие от пакетов цифровых каналов, транслируемых 
кабельными и спутниковыми операторами, цифровое эфирное 
телевидение не предполагает абонентской платы, не требу‑
ет дорогостоящего оборудования, установить и настроить 
которое может только специалист. 

Кроме высокого качества изображения и звука, зрители 
ЦЭТВ смогут оценить и новые сервисы, недоступные ранее 
в аналоговом эфире (телегид, телетекст, субтитры и пр.).

При переходе на ЦЭТВ жители региона выиграют и в ко‑
личестве принимаемых эфирных каналов. В соответствии 
с госпрограммой телезрителям будут доступны 20 бесплатных 
цифровых каналов, транслируемых в составе первого и второго 
федеральных мультиплексов (пакетов РТРС-1 и РТРС-2 соот-
ветственно). Для сравнения: до внедрения ЦЭТВ значительная 
часть населения региона могла принимать не более 5 эфирных 
каналов в аналоговом формате.

Какие каналы доступны в «Цифре»?
В состав первого мультиплекса входят общероссийские 

обязательные общедоступные телеканалы и радиоканалы (10 
теле- и 3 радиоканала): 1 канал, Россия-1, Россия-2, НТВ, 5 
канал, Россия-Культура, Россия-24, Карусель, ОТР, TB-Центр, 
а также «Радио России», радио «Маяк» и «Вести ФМ».

В состав второго мультиплекса входят еще 10 общерос-
сийских популярных каналов: РЕН-ТВ, СПАС, СТС, Домашний, 

«Цифра» – в каждый дом!
В Нижегородской области запущено цифровое эфирное телевидение (ЦЭТВ) – новый стандарт государственного эфирного 
телевещания. Теперь жителям региона доступны цифровые каналы в высоком качестве без абонентской платы.

ТВ- 3, НТВ Плюс Спорт, Звезда, Мир, ТНТ, Муз-ТВ.
Запуск пакета РТРС-1 на всей территории нашей страны про-

исходит по мере ввода в эксплуатацию объектов инфраструк-
туры первого мультиплекса (цифровых станций) в соответствии 
с госпрограммой (срок – до конца 2015 года). Начало транс-
ляции пакета РТРС-2 определяют сами вещатели – каналы, 
входящие в его состав (срок – до конца 2019 года).

Как подключиться к бесплатному  
цифровому телеэфиру?

Вещание цифрового эфирного телевидения на всей террито-
рии РФ осуществляется в самом передовом стандарте DVB‑T2, 
что нужно учитывать при выборе приемного пользовательского 
оборудования (телевизоров или цифровых приставок).

Для просмотра ЦЭТВ необходим цифровой телевизор 
со встроенным тюнером DVB-T2 (стандарт сжатия видеосиг-
нала MPEG 4, режим вещания Multiple PLP).

К телевизору предыдущего поколения (аналоговому) достаточно 
подключить цифровую приставку с теми же характеристиками.

Также необходима антенна дециметрового диапазона. 
Антенна может быть либо коллективной (система коллек-
тивного приема на крыше многоквартирного дома), либо 
индивидуальной (комнатной или наружной). Антенну необхо-
димо направлять в сторону источника цифрового эфирного 
сигнала – цифровой станции, расположенной вблизи вашего 
населенного пункта.

Более подробную информацию о вещании ЦЭТВ в вашем 
населенном пункте (ближайшую к вам станцию цифрового 
эфирного ТВ, количество транслируемых каналов, способы 
настройки на цифровой эфир и пр.) можно узнать в Центре 
консультационной поддержки Нижегородского филиала 
РТРС (ЦКП) или на сайте Нижегородского филиала РТРС: 
www.nnovgorod.rtrs.ru

Тел. ЦКП: 8 (831) 245‑20‑15.
График работы ЦКП: пн-чт с 9.00 до 18.00, пт с 9.00 до 17.00,
сб-вс – выходные дни.


